

CARTÓN AUTOR: JONÁS

PORRISMO  
SENATORIAL...

COLUMNNA

## El Eco de la Explosión: ¿Terrorismo en Coahuayana o el Fracaso Silencioso de la Seguridad?



## DIRECTORIO

Daniel Castro Vallejo  
PresidenteFrancisco Ismael Ruiz Ríos  
Director General EditorialFernanda R. Lopez  
Edición DigitalArturo Albiter Martínez  
Alfonso Godínez Mendiola  
Jorge Vera  
Jesús Espinosa García  
Tomás Flores  
ColumnistasAlicia Rivera  
Arturo Tlatepa  
Valeria Vargas  
ColaboradoresLeo Maximiliano  
Diseño y edición

xxxxxx

SER NOTICIAS PERIODISMO DEL CENTRO DE MÉXICO, Martes 9 de Diciembre 2025, periódico de publicación diaria. Editor responsable: Francisco Ismael Ruiz Ríos. Número del Certificado de Reserva de Derechos al Uso Exclusivo 04-2021-09078213601-101 otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor. Certificado de Licitación de Título y Contenido en trámite. Domicilio de la publicación: Av. Isidro Fabela 1127, Colonia Tlalcoapa, C.P. 50010, Toluca, Estado de México. Impreso por El Universal Compañía Periodística Nacional, S.A. de C.V., Bucareli 8, Colonia Centro, Alcaldía Cuauhtémoc, C.P. 06040, Ciudad de México y distribuida por Marcos Gustavo Álvarez Vilchis, Prolongación Chihuahua 206, San Lorenzo Tepatitlán, C.P. 50010, Toluca, Estado de México.

del Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG). La Fiscalía General de la República (FGR) ya lo califica como terrorismo y delincuencia organizada, una investigación que apunta directamente al CJNG, ese levitán que disputa el control de Michoacán con extorsiones a productores de limón y aguacate. Internacionalmente, Al Jazeera y The Washington Post lo enmarcan en la escalada de violencia carteles, recordando que el año ha visto más de 2,000 artefactos explosivos incautados en el estado —un récord que hace palidecer los 160 de 2022—. No es un accidente industrial, como especularon algunos al inicio; es un mensaje: “Podemos explotar en cualquier plaza”, como lo resume un analista en UnoTV, vinculándolo al reciente “Plan Michoacán”, esa ofensiva federal que, a un mes de lanzada, parece más un espejismo que una barrera. ¿Es esto terrorismo? Absolutamente, y no por capricho semántico. El terrorismo no requiere ideología política pura; basta con el uso deliberado de la violencia para aterrizar a civiles e instituciones, coaccionando cambios o imponiendo dominio. Aquí, el CJNG no busca derrocar gobiernos, sino doblegar a la Policía Comunitaria —esos valientes autodefensas que protegen a sus comunidades de la extorsión— y desafiar al Estado. La explosión, con sus ocupantes suicidas presumiblemente dentro del vehículo, evoca tácticas de grupos como el Estado Islámico, adaptadas al manual narco: terror

doméstico para un control territorial. Medios como Emeequis lo llaman “horror” al relatar cómo niños vieron “manos y órganos” esparridos, mientras el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla pide “no especular” y pasa la pelota a la FGR. En X, el pulso social hiere: posts de @InSightCrime es culpan al CJNG con videos del cráter hundido, y voces como @perladil lo tildan de “fracaso del plan Michoacán”, un pacto de impunidad que, bajo Sheinbaum, que en esos momentos andaba celebrando en zócalo de la Cdmx, parece heredar las grietas de sexenios pasados. El consenso es claro: no es un “incidente aislado”, sino un síntoma de un cáncer que devora la soberanía. Y luego está el fantasma del norte: ¿repercute esto en Estados Unidos? No con un estallido inmediato, pero sí con ecos profundos y persistentes. Michoacán no es solo un epicentro de violencia; es el pulmón agroexportador de México hacia EE.UU., proveedor de 80% de los aguacates y limones que llenan supermercados en California y Texas. El CJNG, designado “organización terrorista extranjera” por la administración Trump —junto a la Familia Michoacana y los Cárteles Unidos—, extorsiona a estos productores, y un coche bomba como este acelera el ciclo: menos cosechas, más precios en la frontera, y un flujo incontrolable de fentanilo y migrantes huyendo



## COLUMNNA

## ESPACIO ELECTORAL

## OOOTRO LLAMADO DE LA IGLESIA. UAEMEX



limitados.

ELEAZAR FLORES  
¿LLAMADO A MISA?-“México necesita puentes no muros, DIÁLOGO Y NO CONFRONTACIÓN”, apunta la iglesia católica, que liga el llamado al inminente 12 de diciembre, en un país marcado por la POLARIZACIÓN, EL MIEDO Y LA VIOLENCIA, recuerda que la imagen de los PEREGRINOS demuestra que MÉXICO TODAVÍA SABE CAMINAR UNIDO”.

Estos y muchos pronunciamientos más, los hizo la iglesia el domingo pasado en su semanario DESDE LA FE, ampliando que en sus caminatas “las FAMILIAS buscan consuelo, la JUVENTUD clama por un futuro distinto, los MIGRANTES piden protección y las VÍCTIMAS anhelan justicia”. Ojalá que estos clamores no sean como las LLAMADAS A MISA.

Recordando al GAUDALUPANO NISMO como la fecha más venerada,-muchos la creen mayor al catolicismo-, la clerica mexicana subraya que cada 12 de diciembre, millones de personas caminan hacia la Basílica con cansancio, con promesas, con silencios que pesan y esperanzas que sostienen”, convencidos que a la Virgen le piden por todos, al considerarla un PUNTO DE ENCUENTRO, cuando LAS DIVISIONES PARECEN INSEPARABLES”.

Sea usted católico o no, guadalupano o no, tendrá que aceptar que las reflexiones anteriores del semanario dominical no tienen desperdicio, pues con criterio amplio, secular y hasta pagan o no, deberán considerarse PRINCIPIOS VÁLIDOS, dichos o escritos por secta o persona, dispuesta a anteponer el interés general a obtusos criterios, sobre todo partidistas que son más

del infierno. Mexico News Daily y LA Times lo vinculan a la “batalla por el control” que ya ha matado alcaldes y líderes campesinos, alimentando el discurso intervencionista en Washington. Recuerden: en mayo, una bomba similar mató a seis soldados en la misma región, avivando especulaciones sobre strikes militares gringos. Hoy, con Trump de vuelta en el horizonte, este atentado no es solo mexicano; es un recordatorio de que la porosidad de la frontera —drogas, armas, dólares— hace que el terror en Coahuayana resuene en Phoenix o Chicago. Si el CJNG escala a “suicidas en camiones”, ¿cuánto tardará en cruzar el Río Bravo? Coahuayana no es un punto olvidado en el mapa; es un espejo de México fracturado, donde el “abrazos, no balazos” choca contra la realidad explosiva. Las víctimas —policías comunitarios que arriesgan todo por un salario raquílico— merecen más que condolencias; urge una estrategia que desmantele no solo células, sino finanzas y corrupción. Mientras la FGR indaga, y los medios gritan, la pregunta persiste: ¿cuántas detonaciones más para que el Estado despierte? El terror no espera; explota cuando menos lo esperas. Y en esa camioneta negra, oculta entre plátanos, yace no solo muerte, sino un llamado a la acción que México —y su vecino del norte— no puede ignorar.



## COLUMNNA



## EL ENTERADO

Especulan con la llegada de Peña Nieto

¡Que entidades homologarán políticas!

"Escudo Mexiquense" en pro de paisanos

Primero resolver conflictos antes de crear

Duro de reconocer: ¡Hay pobreza laboral!

... Aun cuando hay variaciones interpretaciones del regreso de Enrique Peña Nieto al país, hoy se dice que, tras casi siete años en España, es un evento que genera revuelo mediático y especulación política, aunque su motivo principal, es personal...

... Visitar a su madre enferma en Ixtapan de la Sal, no una maniobra para "mover el tapete" de la 4T...

... Aunque algunos medios y usuarios lo interpretan con escépticismo o sospecha, ligándolo a investigaciones pendientes o a un posible retorno político, Peña Nieto había declarado en 2024 su intención de regresar, pero ya sin carrera política, y esta visita

familiar, sin una agenda política clara, aunque la duración de su estancia es incierta...

... Muchos internautas en las redes sociales, y casi la mayoría de los medios de comunicación, ven su regreso con sospecha, vinculándolo a posibles investigaciones por corrupción o al fin de la "protección" que podría haber tenido, generando preguntas sobre si la 4T lo ha "permido"...

... Aunque él niega intenciones políticas, su figura siempre genera debate y se especula sobre posibles implicaciones políticas, aunque él ha sido enfático en que su etapa política terminó...

... La 4T, bajo la presidencia de López Obrador, tuvo posturas críticas hacia administraciones anteriores, y el regreso de Peña Nieto reactiva discusiones sobre la justicia y rendición de cuentas...

... Quiérase o no, mueve el tapete a los morenistas, quienes ya empezaron a criticar su estancia, aunque sea familiar el asunto...

... El gobierno mexiquense tiene en puerta la firma de convenios de colaboración con Ciudad de México y otras entidades vecinas, en materia de control vehicular y multas de tránsito, con el fin de homologar políticas y unificar criterios, de manera que toda la región centro establezca los mis-

mas de atención...

... Al parecer no es solo construir alianzas sobre la materia, sino establecer criterios iguales en la aplicación de multas que, seguramente, ya tienen contempladas, y aunque usted, no lo crea, hasta el monto de ingresos por este rubro que estiman será alrededor de los 590 millones de pesos...

... Por ende, dicha cantidad, ya la tienen considerada, y, ¿a dónde creen ustedes que irá lo "recaudado"?

... Sí, le atinaron... Será para fortalecer los programas "Bienestar", porque a la 4T, ya no les alcanza para cubrir todos los compromisos de los programas sociales que tiene el gobierno federal con los adultos mayores, con las mujeres, con estudiantes, becas, y lo que está además por ocurrirles, para captar más "beneficiarios" y allegados al disfrace de Morena...

... La "muleta" es firmar convenios entre Edomex, CDMX, Morelos, Puebla, Hidalgo, y los que se dejen, para captar los recursos económicos, que no van a parar en las arcas de las entidades, sino directamente al gobierno federal, quien es el que parte y comparte...

... ¿Qué quiere decir todo esto? Simplemente que ya están "co-

sechando" para el producto del 2027, que nada menos son, los votos electorales...

... ¡Sorpresivo anuncio de la actual administración mexiquense!...

Resulta que para 2026, el gobierno del Estado de México alista la implementación de un programa denominado "Escudo Mexiquense", cuyo objetivo será prevenir la deportación de paisanos de territorio estadounidense...

... Dice el coordinador de Asuntos Internacionales, Arnulfo Valdivia Machuca, que la gobernadora Delfina Gómez Álvarez ha instruido implementar un esquema con el cual, se busque regularizar la situación migratoria de mexiquenses que radican en el vecino país del norte...

... Refirió que actualmente son 1.2 millones las personas nacidas en el Estado de México, que viven en la Unión Americana; de ellas, alrededor del 40 por ciento (cerca de 500 mil) se encuentran en situación irregular...

... Las concentraciones más grandes por ciudad o región, dijo, se encuentran en Chicago y sus alrededores, seguida por Los Ángeles y las ciudades cercanas a Texas...

... Hasta hoy en día existe un registro de 260 mexiquenses deportados, a quienes no se les pudo ayudar, con "asesorías", trabajando desde los consulados mexicanos en EU...

... Se trata, según esto, de una labor loable, pero muy difícil de llevar a cabo con buenos resultados...

... Levanta ampolla el tema de la creación de nuevos municipios en la Legislatura estatal, porque ya hubo quien levantó la voz, para que, primero, se resuelvan los conflictos que derivan de las peticiones, y luego se proceda – si es así lo determina la asamblea --, a un análisis exhaustivo para poder dirimir en cada caso...

... Fue el diputado panista Pablo Fernández de Cevallos quien advirtió que antes de plantear la conformación de nuevas demarcaciones, es indispensable resolver los conflictos territoriales ya existentes, pues se trata de un asunto "sumamente complicado" que, de no manejarlo con respeto y prudencia, podría derivar en

escenarios de violencia y afectar la gobernabilidad de la entidad...

... Y tiene razón el legislador, al subrayar que la discusión no puede limitarse a la voluntad política de algunos actores, sino que debe de considerar aspectos técnicos y de infraestructura...

... Y fue específico al señalar que antes de promover cualquier municipio nuevo, deben resolverse los problemas que actualmente existen entre Teoloyucan, Cuautitlán, Tepotzotlán, Atizapán, Ji- lotzingo y otros más...

... Y es que, de aprobarse, por ejemplo, los cuatro casos, el Estado de México pasaría de 125 a 129 municipios, un cambio histórico en la organización territorial de la entidad...

... Aunque se diga lo contrario, hay que reconocer que existe "pobreza laboral" en la entidad mexiquense...

... Resulta que, en el Estado de México, el 33.9% de la población se encuentra en pobreza laboral, lo que quiere decir que cuenta con ingresos insuficientes para cubrir sus necesidades alimentarias mínimas, lo que lo ubica en el semáforo amarillo, por encima de la media nacional...

... De acuerdo con la plataforma ¿Cómo vamos?, a nivel nacional hay 44.9 millones de mexicanos que se encuentran en esta situación, es decir, sin los ingresos suficientes para adquirir una canasta alimentaria...

... A lo largo del último año, ocho estados de la República aumentaron su índice de pobreza laboral; entre ellos, Ciudad de México, Coahuila, Chihuahua, Durango y el Estado de México...

... Esto quiere decir que dos de cada tres personas no pueden cubrir sus necesidades básicas de alimentación, además de servicios indispensables, como el transporte y el vestido...

... Aun cuando los niveles de desempleo han ido a la baja, en realidad la situación laboral no ha mejorado...

En el caso del Estado de México, el 57.3% de la población labora en la informalidad; esto quiere decir que no tiene acceso a prestaciones sociales o un vínculo reconocido con el empleador, lo que ubica a la población en una mayor vulnerabilidad...



## COLUMNNA



## ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA.

- DGA cierra 2025 aprobada.
- Cuarta Audiencia Pública
- de la Gobernadora Delfina.
- Regresa la rata al estadio.

Así como la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo cierra el año con altos índices de aprobación que van del 73 al casi 80% de aprobación en las encuestas, la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez termina el 2025 rompiendo su propio récord de popularidad con el 65.6%, según el reciente estudio demoscópico de la empresa FactoMétrica. Sus resultados en materias tan sensibles como la seguridad pública que todos los días se dan a conocer en las Mesas de Coordinación para la Construcción de la Paz y en materia social con los programas de carácter asistencial con que se benefician a familias mexicanas,

esos programas de los que afirma Alito que ellos, los priístas, votaron en contra. De nada ha servido la rabiosa andanada de las derechas unidas en contra de la 4T ... NOTAS CORTAS: Y ya que la mencionamos, una prueba más de por qué la mandataria mexiquense está bien evaluada fue la Cuarta Audiencia Ciudadana durante cinco días, cada uno dedicado a un sector específico; uno de ellos fue salud, dando respuesta inmediata con la entrega de sillas de ruedas, andaderas y programas de bienestar, que ofreció a los mexiquenses, en un nuevo formato que busca atender de manera eficiente y rápida a la ciudadanía. Participaron las Secretarías de Salud, Bienestar y el Sistema DIF del Estado de México. Cada titular de las dependencias escuchó a la ciudadanía mexiquense, a la cual se le reiteró su compromiso de ser un Gobierno de territorio y cercano a la gente. Ninguno de los ex "goberladrones" priístas

tuvieron la atención no solo de escuchar a los ciudadanos sino de resolverles sus peticiones como lo hace Delfina Gómez, y esa es otra gran diferencia con el pasado ... Y hablando de ex "goberladrones", gran algarabía de una parte de los "comentócratas" locales con el presunto regreso de Peña Nieto, la cuál pasó inadvertida en los medios nacionales ... Tras rendir este fin de semana su primer informe de gobierno, el alcalde mejor evaluado del estado en varias encuestas, Fernando Flores Fernández, ha estado muy activo dando entrevistas en distintos medios nacionales ... En el marco del Día Internacional Contra la Corrupción, el Presidente Municipal de Naucalpan, Isaac Montoya Márquez, destacó que la lucha contra este mal, que afecta el desarrollo de los países y las personas, no debe ser un hecho aislado, sino un imperativo ético que debe acompañar el quehacer de todo servidor público. "Nues-

## DERECHO DE PICAPORTE

**Cae César Duarte:**  
FGR detiene al  
exgobernador de  
Chihuahua acusado  
de desviar recursos  
públicos.

La captura reabre uno de los casos de corrupción más emblemáticos del país y marca un giro en la estrategia federal contra exmandatarios señalados por desfalcos millonarios.



## REDACCIÓN

EDOMEX.- La Fiscalía General de la República (FGR) detuvo este lunes a César Duarte Jáquez, exgobernador de Chihuahua (2010-2016), acusado del delito de operaciones con recursos de procedencia ilícita. La aprehensión ocurrió en territorio chihuahuense y deriva de una orden emitida desde mayo de 2024, pero que no había sido ejecutada hasta ahora.

Duarte, quien fue uno de los cuadros más visibles del PRI en el norte del país, enfrenta nuevamente la justicia luego de haber recuperado su libertad en 2024, tras pasar por procesos de extradición, litigios prolongados y medidas cautelares que mantenían su situación jurídica abierta.

La FGR sostiene que durante su administración se desviaron recursos públicos mediante un esquema financiero diseñado para ocultar el origen ilícito del dinero. Las investigaciones apuntan a la utilización de empresas, cuentas bancarias y movimientos financieros que habrían servido para triangulación, adquisición de propiedades y ampliación de negocios personales vinculados al exmandatario. ●

COMENTARIOS Y MENTADAS:  
GODINEZALFONSO@HOTMAIL.COM